

VIDA MURCIANA

Empréstito y mejoras urbanas

Esa curva de progreso urbano que en otras capitales se puede observar no se produce aquí, en nuestra Murcia. Somos unas gentes que obramos a impulso, no por meditación ni tranquilo discernimiento; es el sistema nervioso quien nos manda y nos conduce. Así, pues, una buena mañana de sol levantino, ese sol que nos enerva, nos preparamos a entrar en el ajeteo de la vida, y pensamos que gravita sobre nosotros el aires de un siglo, y entonces nos proponemos firmemente adecuarnos a los tiempos modernos, buscando adelantarse con la misma facilidad y rapidez con que ponemos en hora un reloj parado. Y ese arranque desesperado nos dura lo que tarda en agotarse la fuerza inicial, deviniendo quietas las manecillas del reloj, porque en lugar de ir renovando el impulso con método y perseverancia, nos abandonamos plácidamente con la preocupación de las cosas pequeñas, esas que crean prestigios falsos, trabucando frases y conceptos, creando, en un campo de ramplonería, figuras surgidas de una relatividad manifiesta, siempre con el hato al hombro para desaparecer al menor atisbo de rebeldía.

Murcia moría por el caciquismo, que para mantener las cientes era blando y suave en impuestos y arbitrios. Apenas si se recaudaba en el Ayuntamiento para tapar el bache de una calle. La Diputación, con su triste historia de los suministros, angustiosamente conseguía mantenerse en pie bajo una dieta inevitable, porque las aportaciones municipales llegaban escasas y de mala manera. Sentíamos el caciquismo que trepaba hasta el Poder público, acotando a una provincia para un político; pero no llegamos a experimentar los beneficios de ese caciquismo; en pocos casos partieron de arriba las iniciativas. Las crisis de trabajo, las necesidades inaplazables de la exportación agrícola, las ansias espirituales, el deber de incrementar la economía local con aumentos de población, impusieron las normas a seguir con obras públicas, ordenación de transportes, centros culturales, cuarteles y otras tantas empresas realizadas en poco espacio de tiempo.

Hoy el caciquismo de las reformas nos lleva de cabeza. Todo se acomete sin apelación alguna: alcantarillado, pavimentación, traída de aguas, apertura de gran vía, caminos vecinales, derribos, cortes, casas. Una verdadera locura. Es éste el impulso de que hablé al principio. Los millones de pesetas vienen y se invierten en adelante ese atraso nuestro, y las gentes apenas muestran preocupación por la deuda que se va amontonando, como si el problema no les afectara. Bien es verdad que cuando se pensó en transformar a Murcia no se contó con el pueblo para nada. Se hicieron proyectos y maquetas lindísimas para concertar un empréstito que habrá de pagar la población. Será entonces cuando el vecindario se enteró de las responsabilidades contraídas; ya no habrá remedio.

Vamos a gran tren, y así continuaremos mientras haya dinero para gastar; después, cuando la realidad traiga consigo el apremio de los pagos, y los intereses nos lleguen al cuello, se acometerán las economías con criterio cerrado, y todo quedará reducido a las disponibilidades con que se cuenta. Pero ¿quién querrá arrosar esa ingrata labor de captarse enemigos? ¿Quién aceptará tales herencias?

El temor que existe es si con el empréstito hay capital suficiente para terminar los proyectos, principalmente los que se califican reproductivos, y sobre los que se han hecho cálculos para atender a los pagos. Es de esperar que no exista error y todo resulte a pedir de boca, porque si nos equivocamos, el desastre no es ni para pensado.

Tengo para mí que con lo que en esta crónica señalo no descubro nada nuevo, pues por esos Municipios españoles del paño de esta capa hay muchos.

Y como esta cuestión de mejoras urbanas y empréstito es fundamentalísima para Murcia, queden para otros artículos las impresiones y los comentarios.

CESAR M. CALDERÓN

Murcia, Enero, 1930
(De «La Libertad» de Madrid.)

Los cabreros protestan de un arbitrio

Ayer mañana se vieron sorprendidos cuando entraron los cabreros a la población, que el arbitrio que se les cobraba era aumentado en diez céntimos por cántaro.

Gran número de expendedores de leche se situaron frente al Ayuntamiento con ánimo de visitar al señor Alcalde y exponerles sus quejas, destacándose una comisión de éstos, que subió a la Alcaldía, siendo recibidos por el señor marqués de Ordoño en su despacho oficial.

Los comisionados le expusieron al Alcalde la extrañeza que había causado al Gremio la elevación del arbitrio que se les cobraba desde hoy.

El marqués de Ordoño les manifestó que dicha el vación figuraba en las Ordenanzas aprobadas para el presente año y que tanto las Ordenanzas como los presupuestos estuvieron expuestos al público en forma reglamentaria y siguieron los debidos trámites en la Delegación de Hacienda sin haber sido objeto de reclamación alguna y que por lo tanto la elevación era perfectamente legal.

Añadió el alcalde que el aumento del gravamen bien poca cosa representaba, pues la tarifa de unice céntimos por cabrero que se pagaba años anteriores, solo se había elevado en veinticinco céntimos.

Recordó a los interesados que antes, cuando las cabras entraban a la población, pagaban quince céntimos por cabeza y que trayendo actualmente la leche en cántaros resultaba evidente que al satisfacer en la actualidad veinticinco céntimos por toda la mercancía de cada uno, pagan mucho menos que antes cuando pagaban la tarifa por cabezas.

Al manifestar la comisión que se proponían tratar con el arrendatario del arbitrio para establecer un concierto con el Gremio, les ofreció el señor marqués de Ordoño apoyar sus deseos y pretensiones en cuanto de él dependiera.

Los comisionados salieron altamente satisfechos por el recibimiento que les dispensó la primera autoridad municipal.



Cosas del tiempo

Por todas partes robos y estafas, timos, desfalcos, hurtos y atracos... Hoy está el mundo que ni con gafas se ve en qué sitio se hallan los cacos.

En todas partes surgen los robos y de importancia, que es lo chocante y van quedando tan pocos bobos, que no hay quien pueda ver un semblante

sin preguntarse con su recelo: ¿Será este hombre con quien converso un ser honrado, o algún camelo de los que pueblan el Universo?

Se va extinguiendo sobre la tierra a toda marcha el hombre honrado y como un signo de la postguerra a reemplazarle viene el malvado,

el que camina por el sendero sin otra norma que su egoísmo, sin otra mira que hacer dinero sea como quiera... ¡Eso es lo mismo!

Y ya no existe ningún lirismo fuera del bulo de la cartera.

Saca-tapón

El Dr. Pérez Mateos

Esta mañana marcha en el rápido a la corte, nuestro buen amigo el repudiado otorinolaringólogo, doctor don José Pérez Mateos, presidente del Consejo general de los Colegios Médicos de España.

Motiva el viaje del señor Pérez Mateos, el haber sido llamado por el Director general de Sanidad para asistir a una reunión que tendrá lugar mañana lunes en el ministerio de la Gobernación, en calidad de representante del organismo que preside.

Le deseamos feliz viaje.

DEL VIVIR HUERTANO

LA GUITARRA

De añoño y de padres a hijos, se van legando en la vega sus cosas que los retoños nuevos guardan como reliquias de inapreciable valor.

Visitando las casas huertanas, en muchas de ellas, la guitarra ocupa lugar preeminente, ornada de cintas desfiladas por el transcurrir de los años, que implacables, decididamente, truecan, cambian los colores primitivos, por otros que no dicen más que antigüedad.

Ellos las miman, las reverencian, las contemplan extasiados haciendo esfuerzos por evocar algo que les conlacione y que sus mentes jóvenes no precisan cuando quieren al impulso de su voluntad.

Cuando en los días de San José, Viernes de Dolores y otras fiestas que la huerta festeja, ese a las funestas innovaciones, los jóvenes se hacen de ellas y al cogerlas, tiemblan sus manos. Los viejos los ven marchar y dándoles sus bendiciones recuerdan y esperan y tal día es una noche que los ojos abiertos, se resisten a cerrarse, porque el corazón siempre joven, rebelde, pretende ivano ensueño, retornar!

Por sendas y veredas, las cuerdas de las guitarras vibran al unisono de los que con sus manos encallecidas las pulsan. Las mozas al oír la música popular que sus galanes la ofrendan, abren las ventanas y con la luz apagada afisban y gozan agradecidas. Los ven pasar y hasta mucho tiempo después de perderse el eco de sus pisadas, fijas, inmóviles, permanecen quietas, calladas.

La huerta, de momento, ha perdido el silencio nocturno que conforta su sueño; pero la juventud ni lamenta ni siente; por el contrario, halagada, llora que desaparezca en tan escasos minutos lo que forjaron en ensueños interminables, tan rápidos en la realidad.

Solo allá a lo lejos sigue el rasgueo de cuerdas de las guitarras de la huerta...

También queda un recuerdo que luego, años después, será un bálsamo consolador, cuando los cuerpos encogidos, arrugados, gastados, reposen indiferentes a todo y

DESDE MADRID

MIRANDO A LA REGION

Los alcaldes de Murcia y Lorca.--Las fiestas cartageneras.--"Asnerías panochas,"

La junta de propaganda y turismo, que continuamente actúa por la índole obligada de su misión, trata de reunir, como ya dijimos, cuantos elementos gráficos y narrativos nos propusieron y se hallen en la Región con respecto a su continente y contenido. Y paulatinamente váse desarrollando el plan de acopio de aquellos elementos necesarios que fiendan a formar el conjunto de guía turística regional y, dicho sea sin mengua de la actividad de los que aún no han respondido, la atención más inmediata y amable nos la han brindado los Excmos. Sres. alcaldes de Murcia y Lorca, remitiéndonos unas colecciones fotográficas bellísimas e interesantes de sus respectivos dominios que han sido juntamente celebradas por los respectivos naturales asociados.

Y la junta de propaganda y turismo me encarga haga presente a las respectivas autoridades de Murcia y Lorca el agradecimiento singular que les dedica por su activa y valiosa donación.

Los californios cartageneros con la competente colaboración de Garnero, han organizado e impreso un cartel anunciador de las próximas fiestas de Semana Santa, que está llamando poderosamente la atención el escogido y variado programa de que consta y el arte tipográfico de gran esmero que campea en el impreso a varias tintas.

Los Californios dan verdadera muestra de esplendor con los valiosísimos regalos que ofrecen, y con este motivo quiero hacerme eco de la opinión que nos brindó un cartagenero al contemplar y leer el lujoso cartel recibido: «Que grandes son los Californios!»

El culto procurador de los tribunales y cronista de la ciudad de Cieza, don Ramón M.^a Capdevila, ha tenido la galantería de remitirme una carta en correcto romance panochero, que le he agradecido muy de veras y que ha deleitado a cuantos lo han leído.

Muchas gracias, ilustre ciezano. Pero el Sr. Capdevila, siempre fecundo e inspirado, ha dedicado también a su paisano Abellaneda y gran «perráneo» otra «asnería panocha», que, como la respuesta, digna, son de publicarla para valor de los aficionados a esta literatura tan castiza y tan murciana.

He aquí la carta del Sr. Capdevila a don Pascual Abellaneda:

Mi querido Abellaneda: Disculpa er prencipio del mundo ista er momento d'abora, tú sabes que siempre tuvo nuestra amistad, sin rajios, su raíz en lo profundo, y que siempre t'he tratado sin andróminas ni arbullo.

(Continúa en segunda plana)

una noche, los perros centinelas, los despierten y después las malagueñas cantadas por gentes nuevas, lleguen a oídos de los que lloran, lo que ¡ay! no ha de volver.

JUAN DE LA HUERTA

EN 2.^a PLANA

NOTICIAS Y DIVERSAS INFORMACIONES

NITRATO DE CAL IG
15-16% de nitrógeno y un 28% de cal
Para informes, muestras gratuitas y detalles:
UNION QUIMICA Y LLUCH, S. A.
CONSULTORIO AGRONÓMICO
Barcelona Apartado 462

Lea V. «INFORMACIONES» y «LA LIBERTAD»

Real Academia de Medicina

Sesión inaugural del año

Esta mañana, a las once, en el salón de actos de esta docta corporación tendrá lugar la sesión inaugural del presente año.

En ella, el secretario perpetuo de la Academia, doctor don Laureano Albaladejo, dará lectura de la Memoria reglamentaria de los trabajos realizados por la Corporación en el año 1929, y el académico de número doctor don Luis Gómez García, leerá el discurso doctrinal sobre «Malaria de los parálisis generales».

El acto será público.

Unión Iberoamericana

Fiesta de sociedad

Ayer tarde, como anunciamos, tuvo lugar en el Hotel Patrón, una fiesta aristocrática organizada por la Unión Iberoamericana.

Asistió lo más distinguido de nuestra sociedad, rindiéndose culto a Terpsicore hasta bien entrada la noche.

La Comisión organizadora mereció muchas felicitaciones por la brillantez que revistió el acto.

El alcalde a Madrid

Esta mañana marchará a Madrid, el alcalde señor marqués de Ordoño, acompañado del expidatado provincial don Joaquín Carreño.

Se ha posesionado de la Alcaldía interinamente, el segundo teniente de alcalde, don José Sánchez Pozuelos. Les deseamos grata estancia en la corte.

Teatro Romea

Despedida de la Compañía

Hoy termina sus actuaciones la compañía de opereta y zarzuela que actúa en nuestro coliseo municipal.

Anoche se puso en escena «Eva», la famosa opereta de Franz Lear, que fué admirablemente interpretada por la compañía Lighetti. El público tuvo anoche ocasión de gustar de esta bella música y de aplaudir profusamente a todos los artistas, que rivalizaron en el desempeño de sus papeles, contribuyendo a un excelente conjunto.

Esta tarde, a petición del público, se repondrá la opereta «La Princesa del Circo» y por la noche el estreno de «Chin-Chi la», obra que según reza en los programas, no es apta para señoritas.

En sufragio del alma del señor
DON FELIX MARIN MORENO
QUE FALLECIÓ EL DÍA 27 DE DICIEMBRE DE 1929
Confortado con los auxilios espirituales y la bendición apostólica
Q. E. P. D.
Se celebrará mañana 27 a las diez y media de la misma solemne funeral en la iglesia parroquial de San Bartolomé de este capital.
Los Consejos de Alto Patronato y Técnico, y Tropa de los Exploradores de España en Murcia que le dedican este piadoso recuerdo, INVITAN a los amigos del finado a estos cultos, rogádoles le tengan presente en sus oraciones, por lo que les anticipan la expresión de su agradecimiento.
Murcia 26 de Enero de 1930,

Superior Whippet 1929
El coche de moda y más barato

Adrián Viudes
Floridablanca, 75.-Teléfono, 2506.-Murcia

D. O. M.
Primer aniversario del señor
DON ANTONIO VERA CANOVAS
EXPORTADOR DE FRUTAS
que falleció el día 27 de Enero de 1929
Confortado con los auxilios espirituales
En sufragio de su alma se aplicarán las misas que se digan el martes día 28 del corriente en la iglesia parroquial de San Juan Bautista de este pueblo.
Su sentida viuda doña Elosa González, hijos doña Encarnación, doña Rosario, don José, doña Josefa, don Antonio, doña Luisa, don Alfredo, doña Cruz, don Abel y doña Emilia; hijos políticos, don Manuel Gil, don Francisco Escrivano, doña Carmen Martínez, doña Cristabel Holt de Vera, don Manuel Roca y don Antonio Gil; hermanas doña Ana María y doña Josefa; nietos, sobrinos, sobrinos políticos y demás familia
Ruegan a sus amigos y personas piadosas que lo tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a algunos de estos cultos, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.
Benián 26 de Enero de 1930.

